
Biobío: 11 puentes rurales 
serán analizados para su 
mejoramiento o reemplazo

InIcIatIva del MOP 

Editorial: Renovación de paRadeRos en el GRan concepción

El objetivo es avanzar hacia viaductos más seguros y funcionales.
 Con el objetivo de mejo-
rar la infraestructura vial 
según las nuevas exigen-
cias técnicas, el Minis-

terio de Obras Públicas 
(MOP) lanzó la licitación 
para desarrollar el “Estu-
dio de Ingeniería para la 

Normalización de Varios 
Puentes en la Región del 
Biobío”.
El análisis abarca 11 es-

tructuras distribuidas en 
las provincias de Arauco, 
Biobío y Concepción. 
Estas van desde los 25 

metros hasta los 84 me-
tros de longitud.

Los acereros perdieron por 
1-0 ante la UC.

Domingo 15 de junio de 2025, Región del Biobío, N°6173, año XVIII

ciudad PÁG.6

Política PÁGs.4-5

dEPortEs PÁG.18

ciudad PÁG.7
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Delegado destaca inversiones y políticas de seguridad en la zona.

Huachipato sumó 
su quinta derrota 
consecutiva

Más de 350 niños 
y niñas de Biobío y 
Ñuble concluyeron 
una exitosa 
temporada de 
Talentos Udec

FOTO: raphael sierra p.

EcoNoMía&NEGocios PÁGs.13 Y 14 

logística y energía: 
los impactos 
del conflicto 
Israel- Irán, 
según especialistas 
locales 
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

Es necesario fortalecer sus capacidades para 
que puedan aplicar adecuadamente lo que 
mandata la Ley

Sistema educativo más 
inclusivo

Durante la sema-
na y especialmente 
durante este sábado, 
la lluvia y el viento 
fueron protagonistas 
del sistema frontal en 
el Gran Concepción 
y buena parte del sur 
de Chile. 

En la red social “x”, 
las y los usuarios co-
mentaron al respecto.

Paola Alemán
@paola__aleman
Al mal tiempo… buena 
frazada.
#Otoño #Lluvia 
#SanPedroDeLaPaz

Solo
@surdechileee
Siendo las 06:56 am 
del sábado 14 de Ju-
nio comenzó la lluvia 
con todo en la costa 
del Biobío. A esperar 
esos 100ml de agua y 
100Km/hr de viento 
pronosticados #llu-
vias #viento #temporal 
#Chile

Leo
@mpicero
Conce recibiendome 
con lluvia

José Emilio Muñoz 
Labra
@joseemilio
El viento comienza a 
rugir en Concepción
#Temporal

Pachi
@___Pachi__
Gente del sur, desde 
ahora se empezará a 
intensificar el viento y 
la lluvia  desde Concep-
ción a Puerto Montt y 
seguirá así toda la ma-
drugada. A cuidarse y 
a juntar luz. #Temporal

Libertad Manzo
Fundación Chile. 

Diario Concepción

 La aprobación de la Ley de In-
clusión Escolar en Chile en 2015 
(Ley 20.845), puso al centro de la 
discusión el derecho de las y los es-
tudiantes a una educación de cali-
dad a lo largo de toda la vida sin ser 

establecimientos?
En primer lugar, es clave requi-

librar la carga administrativa que 
trae consigo este marco norma-
tivo para los equipos de gestión. 
Estudios como la Encuesta PULS 
2024-Promoviendo la Comprensión 
del Liderazgo en las Escuelas, reali-
zado por Global School Leaders en 
colaboración con Fundación Chile, 
dan cuenta de la sobrecarga admi-
nistrativa de las y los líderes esco-
lares, que destinan solo un 32% de 

su tiempo a actividades edu-
cativas relacionadas con el cu-
rrículum y la enseñanza. En la 
misma línea, es necesario for-
talecer sus capacidades para 

que puedan aplicar adecuadamente 
lo que mandata la Ley, considerando 
que su implementación no siempre 
resulta evidente.

Otro reto es desarrollar capaci-
dades en las y los docentes para que 
la diversidad en su amplitud pueda 
ser abordada con responsabilidad.  
Para ello, resulta fundamental for-
mar profesionales especializados en 
inclusión, capaces de implementar 
metodologías y didácticas para la 
diversidad. Asimismo, es necesario 
involucrar a las y los estudiantes 
y sus familias, ya que aún existen 
sesgos, prejuicios y falta de informa-
ción que dificultan la implementa-
ción efectiva del enfoque inclusivo. 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción
Directora: Tabita Moreno Becerra
Editor General: Jorge Enríquez Carrera

Gerente y Representante Legal: Carolina Rosales Durán
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Emprendedores del BiobíoAmelia Mella Cortés 
 Amelia Mella Cortés nace un 

3 de Octubre de 1883. Casada 
con Francisco Soto tuvo dos hi-
jas, Gabriela y Amelia. Fue una 
destacada docente de la ciu-
dad penquista y directora del 
Liceo de Niñas de Concepción 
entre 1918 a 1929. Se esmeró en 
un trabajo en conjunto entre 
el Liceo de Niñas y la Universi-
dad de Concepción, logrando 
que las alumnas ingresaran a la 
Universidad de Concepción con 
los certificados del Liceo, con el 
propósito de que la mujer tuvie-
ra pleno acceso a la vida profe-
sional y social penquista.

Se dedicó a organizar los ho-
rarios del Liceo con motivo de 
alternar las secciones y arriendo 
de propiedades cercanas, dada la 
gran demanda de jóvenes venidas 

 Alejandro Mihovilovich Gratz
Profesor de Historia y Geografía
Investigador Histórico

de ciudades y pueblos cercanos. 
A finales de su gestión en 1928, 
se logra empezar los trabajos del 
nuevo Liceo que cumplirá con 
mejores estándares, al trasladar 
el Liceo de Niñas a un lugar más 
amplio y que albergará cómo-
damente a las jóvenes. De esta 
manera, mediante el apoyo de 
la Logia Masónica e influyendo 
en el Congreso, se logró el finan-
ciamiento de un nuevo edificio 
para el Liceo de Niñas en 
calle Rengo con Cochrane 
cambiando su ubicación 
anterior desde Caupolicán 
con San Martín.

En su cargo se 
realizaron dis-
tintas instan-
cias que busca-
ron ayudar a la 

comunidad, tal es el caso de la 
creación de la Cruz Roja Juvenil, 
cuyo objetivo era dar a las alum-
nas conocimientos de higiene, 
hogar, historia y música; La Bri-
gada de Muchachas Guías del 
Movimiento Scout y la Liga de 
Madrecitas. Amelia Mella falleció 
en 1942 en Concepción

No solo se preocupó de sus 
alumnas, sino también de las 
necesidades de la comunidad 
vinculada a esta, ayudando a ins-
tituciones de beneficencia y dam-
nificados en catástrofes, median-
te actos literarios y musicales a 
beneficio. Falleció el 25 de Agosto 
de 1945 en Concepción.

discriminados por clases sociales, 
etnias, culturas, género, caracterís-
ticas, capacidades y necesidades de 
aprendizaje, reconociendo que cada 
persona puede aprender y debe ser 
respetada y valorada. Este hito se 
constituyó como un paso importan-
te para abordar la segregación del 
sistema educativo, inaugurando el 
Sistema de Admisión Escolar (SAE), 
el que recientemente fue revisado 
por una Mesa Técnica, la cual elabo-
ró un informe con recomendaciones 
orientadas a fortalecer la aten-
ción a la diversidad en el siste-
ma escolar. 

No cabe duda de que Chi-
le ha construido un marco 
normativo que obliga a avanzar y 
fortalecer una educación que aco-
ja a todas y todos, reconociendo y 
eliminando las barreras de acceso, 
permanencia y participación de las 
y los estudiantes. El Decreto Exento 
83, promueve la diversificación de 
la enseñanza, mientras que la Ley 
21.545 conocida como “Ley TEA”, 
busca asegurar la igualdad de opor-
tunidades y la educación de estu-
diantes con diagnósticos asociados 
al Trastorno de Espectro Autista. 
Sin embargo, los avances en la regu-
lación no han estado exentos de ten-
siones, lo que plantea una pregunta 
central: ¿cuáles son los desafíos para 
que la inclusión se materialice en los 
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

Es que en un punto de Chile donde 
el viento y la lluvia, más el gran 
número de usuarios de taxibuses, 
son parte del panorama diario, es 
más que necesario contar con una 
buena infraestructura.

Renovación de paraderos en el 
Gran Concepción

Corresponsabilidad parental 

Señora Directora:
 En Chile, la participación laboral 

femenina ha fluctuado fuertemente 
en la última década, afectada por los 
estereotipos de género y las dificulta-
des de compatibilizar el trabajo con 
el cuidado familiar. Según el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE), la tasa 
de participación laboral de las mujeres 
fue de un 49,3% a fines de 2024, muy 
por debajo del promedio de los países 
OCDE (60,3%).

Uno de los factores que incide en esta 
brecha es la baja corresponsabilidad 
masculina. Aunque la legislación chi-
lena permite desde 2011 que los padres 
hagan uso del permiso postnatal paren-
tal, apenas un 0,23% de ellos lo utilizó 
en 2024, según datos del Ministerio del 
Trabajo, lo que se traduce en una carga 
desproporcionada para las mujeres.

En este contexto, se hace necesario 
tomar ciertas medidas, como norma-
lizar el uso del postnatal masculino, 
diseñar políticas pro familia inclusivas, 
capacitar en corresponsabilidad a los 
líderes de las áreas de recursos huma-
nos, y promover la flexibilidad laboral 
para ambos géneros.

Cuando los hombres se involucran 
en el cuidado, no solo liberan espacio 
para que las mujeres puedan desarro-
llarse, también se genera una cultura 
laboral más empática, equilibrada y 
moderna. Las organizaciones que en-
tienden esto y promueven la equidad 

i hay un punto en común en todas las ciudades 
del país, sobre todo aquellas que concentran 
más población, es el estado de los paraderos 
del transporte público.

 Estas preocupaciones pasan desde su forma 
y capacidad para resguardar a los usuarios del viento y 
la lluvia hasta su materialidad, dependiendo de la zona 
y las condiciones meteorológicas donde se ubican. 

En el marco de la implementación de los nuevos re-
corridos de buses eléctricos en el Gran Concepción, los 
municipios de la zona han comenzado a idear planes 
de mejoramiento de paraderos y señalética vial, con el 
objetivo de modernizar la infraestructura.

Uno de los proyectos más ambiciosos se desarrolla 
en Penco, donde el municipio anunció una inversión de 
$150 millones para renovar un total de 122 paraderos.

Según el alcalde, Rodrigo Vera, el plan contempla 
dos etapas: la primera enfocada en 51 paraderos ubi-
cados en los sectores por donde circulan los nuevos 
buses eléctricos y una segunda que abarcará 71 de es-
tos puntos adicionales en distintos lugares de Penco y 
Lirquén.

Desde el municipio de Talcahuano, se informó que 
la Dirección de Tránsito elabora una propuesta para 
el reemplazo y unificación del diseño de todos los pa-
raderos de la comuna, la que se espera esté terminada 

S
antes de fin de año. El plan tendría un costo superior a 
los $500 millones y se espera que el Gobierno Regional 
financie su ejecución.

El diseño de los nuevos paraderos buscará cumplir 
altos estándares de seguridad y resistencia. “Deben ser 
seguros, transparentes, proteger del viento y resistir la 
salinidad del aire y las condiciones climáticas propias 
de Talcahuano”, señalaron desde el municipio.

Comunas como Hualpén y Concepción también se 
han sumado a este tipo de proyectos. 

Es que en un punto de Chile donde el viento y la llu-
via, más el gran número de usuarios de taxibuses, son 
parte del panorama diario, es más que necesario con-
tar con una buena infraestructura.

Esto toma mucha más importancia en semanas 
como estas donde, precisamente, las jornadas han sido 
frías y con precipitaciones y donde, además, los para-
deros son más utilizados que nunca en una intercomu-
na con gran población universitaria. 

no solo avanzan en inclusión, también 
se vuelven más competitivas.

La corresponsabilidad masculina no 
es solo un asunto de equidad, es una 
condición estructural para que más mu-
jeres puedan permanecer en el mercado 
laboral, desarrollarse profesionalmente 
y aspirar a posiciones de liderazgo. 

Carolina Varela
Adecco Chile.

Cuidadoras: un papel admirable

Señora Directora:
Muchos adultos mayores son inca-

paces de valerse por sí mismos, en esas 
situaciones entra al juego el duro y sa-
crificado papel de las cuidadoras de la 
tercera edad. Ellas, principalmente, 
son hijas o hermanas que por el amor 
a un ser querido dejan de lado su vida 
y cargan con una serie de preocupacio-
nes o dificultades, sin ningún apoyo.

Cada día se vuelve más pesado que 
el anterior, pues el cansancio acumula-
do y la muerte paulatina de los padres 
o hermanos las dejan sin energía. Las 
cuidadoras viven intranquilas y presas 
del miedo de que en cualquier momento 
su adulto mayor pueda sufrir algún ac-
cidente o malestar e incluso fallecer. Los 
hobbies, descansos y tranquilidad son 
reemplazados por la preocupación cons-
tante que enfrentan sin ninguna ayuda.

Valeria Toledo Muñoz
UdeC

Menos monedas, más movilidad

Señora Directora:
 En un país donde los grandes 

cambios suelen enfrentar procesos 
largos y complejos, los avances con-
cretos en transporte público mere-
cen ser reconocidos. Más aún cuan-
do marcan una transformación que 
ya no se concentra solo en Santiago, 
sino que empieza a desplegarse a ni-
vel nacional.

La reciente incorporación de pa-
gos electrónicos en los buses del 
Gran Concepción —mediante tar-
jetas bancarias, prepago o QR— es 
un hito en esa dirección. De a poco 
vamos viendo como dejamos atrás la 
dependencia exclusiva de una tarje-
ta, abriendo paso a métodos de pago 
más inclusivos y modernos, que faci-
litan el acceso de miles de usuarios al 
transporte público.

Este avance se complementa con 
la llegada de buses eléctricos, la im-
plementación de electro terminales 
y la digitalización progresiva del 
sistema en ciudades como Chillán 
y Valparaíso. En paralelo, Santiago 
se prepara para un salto importante 
con la futura Línea A, que conectará 
directamente el Metro con el aero-
puerto internacional: un proyecto de 
alto estándar, pensado desde la inter-
modalidad y la eficiencia.

Jaime Bueso
VP Smart Cities & Mobility – SONDA

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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Política

EntrEvista con Diario concEpción

“La Región tuvo una 
detención de inversiones, 
ahora ese panorama cambió”: 
delegado presidencial del Biobío
Eduardo Pacheco destacó los avances en infraestructura y superación de metas 
habitacionales. Por otro lado, valoró la baja en delitos de alta connotación y la 
entrega de más recursos policiales.

 A raíz de la más reciente 
Cuenta Pública Regional, 
el delegado presidencial 
del Biobío, Eduardo Pache-
co, hizo un balance de los 
avances y desafíos que han 
marcado su gestión en el 
gobierno.

Desde obras emblemáti-
cas como el nuevo Puente 
Ferroviario y la expansión 
del Biotrén, hasta el cumpli-
miento de metas habitacio-
nales históricas, Pacheco 
defendió con cifras y pro-
yecciones el impacto social 
de la inversión pública en la 
región. 

Sin embargo, también la-
mentó la falta de resolucio-
nes en tareas clave, como 
los escasos avances en el 
proyecto del mercado cen-
tral de Concepción.

-¿Cómo evalúa el tra-
bajo en obras durante 
estos años de Gobierno?

-La evaluación del Minis-
terio de Obras Públicas y el 
Ministerio de Vivienda es 
muy poderosa en materia 
de los montos de inversión, 
pero también del impacto 
que se tiene en el empleo y 
el bienestar social para las 
comunidades locales.

Lo que vemos es una in-
versión. Por ejemplo, en el 
plan de movilidad de $260 
mil millones de dólares que 
están graficados en la cons-
trucción del nuevo Puen-
te Ferroviario, del Puente 
Industrial, de la conexión 
del Puente Chacabuco y de 
proyectos emblemáticos del 
MINVU, como el proyecto 
Esmeralda en Concepción, 
que durante tantos años se 
esperó.

Lamentablemente, du-
rante los últimos años la 
Región del Biobío tuvo un 
rezago y detención de inver-
siones, pero ahora hemos 
visto que ese panorama 
cambió, y lo que vamos a de-
jar proyectado es una serie 
de proyectos de infraestruc-
tura asociada al ferrocarril, 
donde, por ejemplo, tene-
mos la extensión del Biotrén 
a Lota —ya está en etapa de 
diseño—, la prefactibilidad 
terminada del Biotrén a la 
comuna de Penco y el sector 
de Lirquén, como también 

FOTO: raphael sierra p.

US$260 mil 
millones

en materia de construcción 
pública destacó el 
delegado presidencial.

Hugo Ramos Lagos
contacto@diarioconcepcion.cl
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la prefactibilidad del tren 
hacia Los Ángeles y la cone-
xión con Chillán.

Dejaremos obras de gran 
impacto, pero también una 
cartera para el próximo 
gobierno, algo que para 
nosotros es muy relevante, 
porque en estas políticas 
de Estado, lo que tiene que 
haber detrás es procurar el 
bienestar de las personas, y 
eso tiene que trascender a 
los gobiernos.

Además, lo que ha pasado 
con el Plan de Emergencia 
Habitacional, que hoy día 
superó la meta con creces 
en la región: y lo dijimos, es 
que vamos a tener una nue-
va meta de 24 mil viviendas 
entregadas.

Por ende, al próximo go-
bierno —sea cual sea— se 
le va a dejar una cifra su-
perior a las 9 mil casas en 
construcción, prontas a ser 
entregadas, y se dejará el fi-
nanciamiento para llegar a 
las 14 mil.

-Ahora, siguiendo con 
obras, usted mencionó la 
relevancia del avance en 
la gestión del mercado de 
Talcahuano. Sin embar-
go, aquí en Concepción, 
el proyecto del mercado 
central volvió a sufrir un 
revés. ¿Lamenta enton-
ces que aún no se haya 
podido dar un anuncio 
de mayor impacto sobre 
dicho recinto?

-Cuando faltaron recur-
sos para el mercado de Tal-
cahuano, la Subdere fue ca-
paz de entregar los montos 
que permitieron concretar-
lo, y en el caso del mercado 
de Concepción, nosotros 
hemos cumplido todo. El 
Minvu y el Serviu han hecho 
su trabajo.

Yo espero que avance, 
porque, más allá de las ges-
tiones que se están realizan-
do (...), lo que no puede pa-
sar es que pasemos un año 
más sin que haya avances 
concretos. Por eso hago un 
llamado a todos los sectores 
involucrados, ya que las per-
sonas están esperando. Es 
un punto negro de la ciudad 
y de toda la región.

-Pasando a otro tema, 
existe toda una narra-
tiva del Gobierno en ir 

renovando los sistemas 
de transporte. Hábleme 
entonces del proyecto del 
teleférico en Talcahuano. 
¿Cómo se está llevando 
la gestión y cuánto falta 
para hacerlo realidad?

-Tenemos que pensar en 
proyectos que sean un cam-
bio radical en lo que tene-
mos hasta ahora. Los buses 
eléctricos son un ejemplo y 
esperamos que más opera-
dores los puedan integrar 
dentro de sus servicios. Pero 
el teleférico se enmarca en 
un territorio históricamen-
te rezagado, como son los 
cerros de Talcahuano y no 
se trata sólo de conectivi-
dad, sino que debe ir asocia-
do a emprendimiento.

-Sobre la implemen-
tación del perímetro de 
exclusión del transporte 
público, ¿era prioritario 
para la actual adminis-
tración resolver dicha ta-
rea pendiente en el Gran 
Concepción?

-Totalmente. Imagínate 
que son deudas de más de 
20 años. Lo que genera es 
efectivamente una norma-
tiva y ajuste con los opera-

dores del transporte, que 
junto a la fiscalización del 
Ministerio de Transporte 
establezca claramente las 
reglas del juego; es allá don-
de tenemos que avanzar.

Pero hay otros proce-
sos relevantes, como fue el 
compromiso de traer los 
primeros buses eléctricos, 
donde se conjuga el trabajo 
en conjunto del Ejecutivo 
con el Gobierno Regional, y 
también con un empresario 
que se atrevió a realizar la 
inversión, para tener los 16 
móviles eléctricos de un es-
tándar espectacular.

-Escuchando su cuen-
ta, extrañé la materia 
medioambiental. En es-
tas semanas se habló mu-
cho sobre la reducción de 
los desechos plásticos, de 
la descarbonización y la 
protección de los hume-
dales. Imagino que sigue 
siendo prioridad del Go-
bierno, ¿verdad?

-Aquí es importante se-
ñalar que, si bien vamos a 
fortalecer toda la inversión 
pública y privada con el 
plan de fortalecimiento in-
dustrial, también lo hemos 

dicho con mucha fuerza: 
Será con un irrestricto res-
peto del medioambiente en 
la región del Biobío. Ahí el 
seremi, Pablo Pinto  (Medio 
Ambiente), ha hecho un tra-
bajo importantísimo.

Hemos avanzado en la 
protección y constitución de 
los santuarios de la natura-
leza y el Servicio de Biodiver-
sidad. Sin embargo, el nuevo 
desafío que nos ha plantea-
do el Presidente Boric es 
avanzar con fuerza en los 
planes de descarbonización. 

-Pasemos al combate 
contra la delincuencia. 
Hace pocos meses entró 
en vigencia el nuevo Mi-
nisterio de Seguridad Pú-
blica. ¿Cómo se ha coor-
dinado esta cartera en 
la región? ¿La seguridad 
será el eje principal de su 
agenda desde ahora hasta 
el fin del Gobierno?*

-Ya tenemos a la seremi 
titular. Ya el Ministerio está 
funcionando como corres-
ponde y se está realizan-
do la articulación con las 
policías, con el Ministerio 
Público y los programas de 
prevención del delito.

Podemos decir que efec-
tivamente funciona; se im-
pulsaron casi 70 proyectos 
de ley de manera transver-
sal en materia de seguridad. 
Y en ese sentido, cuando 
nosotros dijimos lo de “cero 
atentados”, es porque tene-
mos una convicción profun-
da de que eso no puede su-
ceder en ninguna sociedad.

Tenemos en este 2025 
los frutos. Hemos colocado 
más infraestructura para 
las policías y carabineros en 
particular; están circulan-
do más vehículos policiales 

y equipos especializados. 
Por eso hoy día en la región 
estamos viendo la disminu-
ción de un 10% de los delitos 
de alta connotación social y 
casi un 26% menos de homi-
cidios en 2025.

En fin, hay un enorme 
trabajo que destacar y agra-
decer a las policías, pero no 
basta; aquí tiene que haber 
apoyo del Estado, y eso se 
hace con los recursos y el 
respaldo político que co-
rresponde, lo cual ha sido 
parte de las señales que ha 
dado el Gobierno.
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 Con el objetivo de mejorar la co-
nectividad rural y actualizar la in-
fraestructura vial según las nuevas 
exigencias técnicas, el Ministerio 
de Obras Públicas (MOP), a través 
de la Dirección de Vialidad, lanzó 
el 13 de junio la licitación para de-
sarrollar el “Estudio de Ingeniería 
para la Normalización de Varios 
Puentes en la Región del Biobío”.

El análisis abarca once estructu-
ras distribuidas en las provincias 
de Arauco, Biobío y Concepción. 
Estas van desde los 25 metros has-
ta los 84 metros de longitud. 

La iniciativa busca realizar diag-
nósticos técnicos detallados y 
elaborar proyectos de ingeniería 
para mejorar o eventualmente re-
emplazar puentes construidos an-
tes de 2017, de los cuales, muchos 
de ellos presentan deficiencias de 
seguridad, falta de resiliencia es-
tructural o ya no cumplen con la 
normativa vigente.

El seremi del MOP en Biobío, 
Hugo Cautivo, recalcó que la in-

tervención tiene un sentido estra-
tégico. “Estos once puentes son 
algo simbólico de lo que significa 
hoy día una región del Biobío que 
mira a su futuro, no solo desde el 
centro de ella, sino que también 
desde las zonas más extremas, 
con más dificultades de conectivi-
dad”, afirmó.

Y añadió que “esta elevación de 
los estándares no solamente es un 
tema que es para el desarrollo de 
las grandes ciudades de la región, 
sino que también para muchas 
localidades que también anhelan 
mejoras de conectividad y que se 
merecen los mismos estándares 
de seguridad que vivimos en las 
grandes ciudades”.

Presupuesto y plazos
La inversión contemplada para 

esta etapa es de $450 millones 
(IVA incluido), con un plazo de 450 
días corridos desde la firma del 
contrato. 

El estudio incluirá análisis es-
tructurales, geotécnicos, hidroló-
gicos y ambientales, y permitirá 

definir si las obras requeridas 
corresponden a refuerzos, reha-
bilitaciones o la construcción de 
nuevos puentes.

Identidad territorial
Para Cautivo, esta planificación 

es coherente con la historia y geo-
grafía de la región.

“Biobío es una región donde los 
puentes son elementos significati-
vos, que representan su identidad 
territorial. El MOP está preocupa-
do no solo de los grandes centros 
urbanos, sino también de avanzar 
con los mismos estándares en zo-
nas rurales. Por eso estos estudios 
son clave para habilitar futuras 
ejecuciones de obras”.

Aunque se trata de puentes me-
nores en comparación con gran-
des viaductos como el Industrial, 
su rol es esencial para la vida coti-
diana de comunidades rurales. 

“Son buenas noticias dentro del 
plan de intervención de puentes que 
impulsa el MOP en la región. Este 
estudio, involucra once puentes, de 
los cuales hay un énfasis, efectiva-

mente, en la provincia de Arauco. 
Sabemos lo importante que significa 
el desarrollo de conectividad en esta 
provincia”, señaló Cautivo.

Además, no se descarta que los 
estudios deriven en proyectos ma-
yores. “Esta revisión de puentes no 
descarta en ningún caso que even-
tualmente se pueda vislumbrar la 
posibilidad de generar otro tipo 
de obras, quizás mayores o tal vez, 
derechamente, recambio de puen-
tes”, agregó.

El calendario del proceso con-
sidera el cierre de recepción de 
ofertas para el 3 de julio y una ad-
judicación esperada para agosto 
de 2025.

Los viaductos contemplados 
son: Chenqueco, en la Provincia 
de Biobío; y Dichato en la Provin-
cia de Concepción.

Además de Quelén-Quelén, La-
nalhue, Negro, Quidico, La Cam-
pana, Los Dubines, Calebu, Elicura 
y Leiva; en la Provincia de Arauco. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl
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Arauco concentra la mayoría de las 
estructuras a diagnosticar.

Catalina Poblete Sánchez 
contacto@diarioconcepcion.cl

DesDe el MOP

11 puentes rurales de la 
Región serán analizados para su 

mejoramiento o reemplazo
La iniciativa permitirá diagnosticar y diseñar las estructuras 

en las 3 provincias del Biobío, con el objetivo de avanzar hacia 
viaductos más seguros y funcionales.
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en CaMPus COnCePCión

Más de 350 niños y niñas de Biobío 
y Ñuble concluyeron una exitosa 
temporada de Talentos UdeC

 Una jornada llena de en-
cuentros disciplinares, crea-
tividad y demostración de 
conocimiento fue lo que se 
vivió durante la mañana de 
este sábado en la Universidad 
de Concepción, Campus Con-
cepción, lugar donde se reali-
zó la Feria de Resultados de 
Aprendizaje de la Temporada 
de Otoño 2025.

Esta actividad marcó el 
cierre de la temporada del 
programa Talentos UdeC, un 
espacio formativo que convo-
có a cerca de 350 niños y ni-
ñas provenientes de diversas 
comunas de la Región del Bio-
bío y de la Región de Ñuble, 
que por tres meses asistieron 
cada sábado, con el principal 
objetivo de enriquecerse de 
conocimientos y habilidades.

Los talleres fueron dise-
ñados por especialistas de 
diversas disciplinas como 
ciencias, humanidades y ar-
tes, con el fin de promover las 
capacidades y los intereses de 
los estudiantes.

Creatividad, vínculos 
e inspiración

La psicóloga y directora 

del Programa Talentos UdeC, 
Fernanda Parra, destacó la 
motivación y el compromiso 
de los niños por participar de 
estas instancias que fortale-
cen su aprendizaje.

“La idea es que ellos no se 
encasillen y tengan la posi-
bilidad de explorar. Además, 
tenemos chiquillos de quinto 
básico que terminan cuarto 
medio viniendo todos los sá-
bados a la universidad. Eso 
les abre las expectativas de 
que no es imposible venir a 
la universidad y les quita ese 
miedo de venir”, explicó.

De esta jornada también 
fueron partícipes las familias 
de los pequeños de Talentos 
UdeC, donde pudieron cono-
cer el trabajo de cada fin de 
semana de ellos. 

Abraham Villa, padre de 
León, participante del taller 
“Fandub, Tu voz e historia en 
personajes”, compartió su im-
presión al ver el desarrollo de 
su hijo y comentó que es “pri-
mera vez que vengo a una fe-

ria de aquí de talentos. He pa-
sado por dos puestos y me he 
entretenido a interactuar con 
los niños, te explican lo que 
están haciendo… en el fondo 
exponen su trabajo del semes-
tre y te invitan a trabajar”.

La feria también contó con 
invitados especiales, prove-
nientes de la Escuela Juan 
Lavín de Huape con el pro-
yecto “Metamorfosis Educa-
tiva”, taller de 3D que consta 
de crear un juego a partir de 
botellas recicladas con tecno-
logía de impresión en 3D.

El docente y encargado de 
Metamorfosis Educativa, Da-
niel Ormeño, expresó su gra-
titud ante la invitación de la 
Universidad de Concepción: 
“Estamos súper contentos 
por la invitación que nos hizo 
la universidad de poder venir 
a mostrar nuestro proyecto. 
Somos un colegio rural… los 
chiquillos estaban contentí-
simos”, valoró.

La feria estuvo acompaña-
da de un stand de Admisión 
UdeC para todas las fami-
lias y estudiantes asistentes 
y, además, se premió a los 
tres posters ganadores del 
encuentro de Mini Talentos, 
actividad realizada el pasado 
31 de mayo. 

Continuidad del programa: 
en agosto inicia la 
temporada de primavera

La reciente temporada de 
talleres de otoño estuvo mar-
cada por conocimiento, dis-
ciplina y un enfoque forma-
tivo integral que se desplegó 
bajo tres líneas de acción: 
disciplinar, socioemocional 
y aprendizaje. 

De ahí que la directora de 
Talentos UdeC anunció la 
continuidad de más activi-
dades y extendió la invita-
ción a todos los niños y niñas 
que quieran participar de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Realizaron la Feria de Resultados de Aprendizaje la 
que contó con estaciones de ciencia, debate, artes, etc. 
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Noelia Ortega Sanhueza
contacto@diarioconcepcion.cl

la universidad de Concepción, en el contexto del nuevo Campus los Ángeles, ma-
quena invita y convoca públicamente a participar en la licitación “diseño arquitectó-
nico y especialidades Centro de innovación y desarrollo y anteproyecto edificio de 
laboratorios de investigación Campus los Ángeles, maquena” para la contratación 
de prestación de servicios de la categoría “servicio de asesorías”. 

REQUISITOS EXCLUYENTES PARA OFERENTES: 
Cada integrante del equipo profesional propuesto deberá acreditar experiencia míni-
ma de 10 años en su especialidad, en proyectos de carácter educacional o científico, 
públicos o privados, de superficie igual o mayor a 3.000m2. 

- Director/a de proyecto: ingeniero/a Civil, ingeniero/a Constructor/a, Construc-
tor/a Civil o arquitecto/a.
- Proyecto de Arquitectura: arquitecto/a.
- Profesional para proyecto de eficiencia energética.
- Profesional Bim. 
- Profesional proyecto de estructuras. 
- Profesional de accesibilidad universal. 
- Profesional para proyecto de instalaciones de climatización y ventilación. 
- Profesional para proyecto de instalaciones sanitarias y aguas lluvias.
- Profesional para proyecto de instalaciones eléctricas, iluminación y corrientes débiles.
- Profesional para proyecto de seguridad contra incendios.
- Profesional para proyecto de instalaciones de gas.

VALOR DERECHO A BASES DE LICITACIÓN: $50.000 (cincuenta mil pesos), monto 
que deberá ser depositado o transferido en la cuenta n°0210344689 del Banco itaú, 
ruT 81.494.400-K, correo electrónico: kfigueroae@udec.cl o licitaciones@udec.cl  Be-
neficiario: universidad de Concepción. asunto o comentario: valor derecho a Bases 
de licitación “diseño arquitectónico y especialidades Cidla y anteproyecto edificio 
de laboratorios de investigación Campus los Ángeles, maquena”.

ENTREGA DE ANTECEDENTES: Quienes hayan pagado el valor derecho a Bases 
de licitación, deberán enviar el comprobante de depósito o transferencia al correo 
electrónico licitaciones@udec.cl indicando el nombre, rut y Contacto de la empresa. 
las Bases de licitación y todos los antecedentes aportados por la universidad serán 
enviados vía correo electrónico entre el 17 de junio y el 23 de junio del 2025.

REUNIÓN INFORMATIVA Y VISITA A TERRENO OBLIGATORIA: 26 y 27 de junio 
del 2025.
PRESENTACIÓN DE LAS OFERTAS: 28 de agosto del 2025.

INVITACIÓN LICITACIÓN PRIVADA CON CONVOCATORIA PÚBLICA

la temporada de primavera. 
“En agosto partimos con la 
temporada de primavera, 

que finaliza en noviembre, 
y es más o menos el mismo 
ciclo. Va a existir un proceso 
de admisión para estudiantes 
que quieran ingresar, desde 
la próxima semana vamos 
a comenzar a publicar en 
nuestras redes sociales infor-
mación para que estudiantes 

que quieran postular, puedan 
hacerlo”, detalló.

Quienes deseen obtener 
más información acerca del 
programa, pueden visitar su 
Instagram: @talentosudec.
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en COnCePCión

Lomas de San Sebastián
A un costado de Avenida 
Alessandri concentra un 
gran número de barrios 
y condominios. A eso se 
suman colegios, locales 

gastronómicos, etc.
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PreMiO a la innOvaCión eDuCaTiva

Juan Carvajal: “El Global Teacher Prize 
es una muestra de que desde las regiones 
también transformamos la educación”

“Fue una emoción enorme, una 
alegría inmensa y también una cer-
teza: que el camino que estoy re-
corriendo es el correcto”, dice Juan 
Arnoldo Carvajal, docente de Edu-
cación Básica en la Escuela Artística 
Villa Las Peñas, ubicada a orillas del 
río Bureo, en la comuna de Mulchén.

El profesor fue reconocido con 
el Global Teacher Prize Chile 2019, 
galardón considerado el “Nobel de 
la Enseñanza”, que busca destacar 
a docentes que transforman sus co-
munidades desde el aula. 

Desde su creación, la iniciativa 
impulsada por Elige Educar ha con-
tado con la participación de más 
de 85 mil docentes en todo el país y 
ha premiado a 14 profesores a nivel 
nacional en las categorías de Educa-
ción Integral, Educación Musical y 
Educación Parvularia.

Para Carvajal, quien había sido 
tres veces finalista, el premio fue 
más que una meta cumplida, dice 
que fue una señal: “más que simple-
mente recibir un premio, fue sentir 
que mi trabajo era reconocido, que 
lo que hago con mis estudiantes, 
con tanta pasión y amor, realmente 
está contribuyendo. Que una forma 
distinta de hacer pedagogía puede 
tocar corazones”, expresó.

Su enfoque se basa en la innova-
ción como sello “la innovación está 
en mi ADN. Este reconocimiento fue 
también una validación de que mi 
forma de trabajar, de conectar con 
mis estudiantes y de llevar la edu-
cación a otro plano, es significativa 
y puede inspirar a otros”, manifestó.

Perseverar hasta lograrlo
El proceso para obtener el recono-

cimiento no fue inmediato, ya que, 
en tres ocasiones, Carvajal quedó 
entre los semifinalistas. 

“Fue un aprendizaje desde el error. 
Entendí que cada postulación me 
enseñaba algo, que podía perfeccio-
nar mi forma de mostrar mi práctica, 
de comunicar lo que hago”, comentó.

Y el momento en que supo que ha-
bía ganado lo recuerda como si fuese 
ayer: “no suelo contestar el teléfono en 
medio de una clase, pero insistieron 
tanto que decidí responder. Salí de la 
sala y ahí me dieron la noticia. Volví 
con una sonrisa y mis estudiantes 

me miraron, sabían que algo había 
pasado. Me aplaudieron. Ese aplauso 
fue más emocionante que el llamado, 
porque ellos eran parte de esto. Fue 
nuestro logro”, afirmó el docente.

Asegura que esa experiencia fue 
también una lección de vida para 
su comunidad escolar. “Una forma 
de decirles que no importa si fallas 
una vez, o dos, o tres. Si lo haces con 
amor y compromiso, puedes lograr-
lo. Fue una enseñanza sobre resilien-
cia y sobre creer que los sueños sí se 
pueden alcanzar”.

Desde la periferia
Uno de los aspectos que más valo-

ra del premio es su carácter descen-
tralizador y que “este premio es una 
muestra concreta de que no todo lo 
valioso ocurre en las grandes ciuda-
des. Yo vengo de una comuna peque-
ña, de una escuela periférica, alejada 

Docentes en ejercicio de todo el país 
pueden postular en tres categorías: 
Educación Integral, Educación de 
Párvulos y Educación Musical. Ade-
más, cualquier persona puede no-
minar a un profesor o profesora que 
haya marcado su vida, ingresando a 
www.gtpchile.cl.

“Todo lo que somos empezó en 
una sala de clases”, fue el lema con 
que Elige Educar lanzó esta edición 
2025, y la historia de Juan Carvajal 
es una muestra de esto.

“Este premio es importante, pero 
más lo es lo que ocurre cada día en 
la sala, en el vínculo con los estu-
diantes, en ese momento en que uno 
logra encender una chispa. Si eso 
ocurre, ya ganamos todos”, conclu-
yó el Mulchenino.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

En el marco de los 10 años del certamen más importante para docentes en Chile, 
Diario Concepción conversó con el profesor mulchenino premiado en 2019 por su 
propuesta pedagógica innovadora. La edición 2025 busca seguir visibilizando a 
quienes transforman la educación desde las aulas, especialmente fuera de la capital.
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de los focos mediáticos. Pero eso no 
impide que hagamos educación de 
calidad, que innovemos, que trans-
formemos vidas”, comentó.

Para Carvajal, “el Global Teacher 
Prize es una muestra de que desde 
las regiones también transforma-
mos la educación”, y considera que 
este tipo de reconocimientos ayu-
dan a visibilizar historias que mu-
chas veces pasan desapercibidas.

“Destacar relatos de profesoras y 
profesores que no siempre están en el 
radar mediático es clave. Hay mucho 
que está pasando en regiones, con 
esfuerzo, con dedicación y con resul-
tados extraordinarios”, aseguró.

Impacto comunitario
Carvajal señala que, tras recibir el 

Global Teacher Prize Chile, no solo 
cambió su vida profesional, sino tam-
bién la percepción en su comunidad 

educativa, puesto que “fue una señal 
para mis estudiantes, colegas, apo-
derados. Les mostró que es posible 
soñar, pero también que es posible 
concretar. Fue un impulso colectivo”.

Hoy, el reconocimiento le permi-
te influir en nuevas generaciones 
de docentes y seguir explorando 
propuestas pedagógicas que inte-
gren emoción, pensamiento crítico, 
creatividad y sobre todo innovación, 
que es lo que más recalca a la hora 
de educar.

“Para mí, el rol del profesor es 
tocar la mente, pero también el 
corazón. Y para eso hay que estar 
dispuesto a moverse, a innovar, a 
arriesgarse”, aseguró.

El llamado es a participar
La décima versión del Global Tea-

cher Prize Chile mantiene abierta 
su convocatoria hasta el 16 de junio. 
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¿Receta obligatoria o 
acceso libre?: Debate 
por anticonceptivos en 
la salud pública
El requisito de receta médica para adquirir los fármacos 
ha reactivado una discusión nacional sobre derechos 
reproductivos. Desde el Biobío, especialistas enfatizan la 
necesidad de acompañamiento profesional, información 
clara y acceso oportuno, especialmente para adolescentes y 
mujeres jóvenes.

 La exigencia de receta médica 
para la compra de anticoncepti-
vos ha vuelto a instalarse como un 
tema de interés público, luego de 
que el Ministerio de Salud (Minsal) 
y el Instituto de Salud Pública (ISP) 
anunciara que estos fármacos no 
deben ser distribuidos libremente. 

Y aunque se trata de una norma-
tiva vigente desde hace décadas, su 
aplicación ha generado inquietud e 
incertidumbre, especialmente en-
tre mujeres jóvenes que accedían a 
este método sin controles de mane-
ra regular.

En medio de este debate, voces 
desde la Región del Biobío han sali-
do a aclarar los protocolos vigentes 
en los servicios de salud pública y a 
destacar la importancia de un en-
foque completo, que garantice de-
rechos sexuales y reproductivos sin 
barreras innecesarias.

Desde el Servicio de Salud Con-
cepción explican que en los Centros 
de Salud Familiar (Cesfam) se im-
plementa una atención organizada 
y constante. 

“Lo regular es que las beneficia-
rias del sistema público inscritas 
en sus respectivos Cesfam, accedan 
a controles periódicos de salud se-
xual y reproductiva con profesional 
matrona/ón, quien tiene dentro 
de sus actividades la consejería 
de Regulación de la Fecundidad, 
que le permite evaluar parámetros 
clínicos y antecedentes mórbidos 
y sociales para generar una reco-
mendación lo más acertada posible 
respecto del mejor método anticon-
ceptivo a utilizar por la usuaria”, 
indicaron.

Añadieron que “la receta men-
sual no la ve la usuaria ni la tiene 
que solicitar porque su sola asisten-
cia al control, permite la evaluación 
por profesional Matrona/ón y la 
emisión del documento por el pe-
ríodo que las condiciones clínicas 
de la usuaria lo vayan permitiendo”.

Barreras en el sistema
Para la doctora María Ignacia 

Oyarce, gineco-obstetra del Hos-
pital Regional de Concepción y 
Clínica Sanatorio Alemán, las di-
ficultades de acceso no siempre se 
reducen al tema normativo.

“Aún existen múltiples barreras 
que dificultan el acceso oportuno 
y seguro a métodos anticoncepti-
vos. Algunas son visibles, como la 
falta de stock en centros de salud o 
los tiempos de espera prolongados; 
otras son más invisibles y tienen 
que ver con factores culturales, so-
ciales y educativos”, explicó.

Desde su experiencia clínica, 
Oyarce considera clave asegurar 
una atención más empática, “mu-
chas adolescentes no se atreven 
a consultar por miedo al juicio o 
porque creen que necesitan auto-

rización de un adulto. Esto retra-
sa el acceso a métodos seguros y 
eficaces”.

La profesional también cree que 
es posible revisar la exigencia de re-
ceta en ciertos contextos, “muchos 
métodos, como las pastillas combi-
nadas, son seguros para la mayoría 
de las mujeres. Si una persona ya 
conoce el método y desea conti-
nuarlo, flexibilizar este requisito 
podría ser razonable, siempre que 
se acompañe con información clara 
y señales de advertencia que justifi-
quen consultar con un profesional”.

Creación de espacios
Comentan que uno de los énfasis 

en la red de atención primaria ha 
sido la creación de “Espacios Ami-
gables para adolescentes”, progra-
mas diseñados para proporcionar 
atención de salud integral a ado-
lescentes de 10 a 19 años.

“Desde siempre el enfoque de 
promoción y prevención de los 
equipos de Salud Sexual y Repro-
ductiva en la atención primaria 
releva la importancia de la edu-
cación permanente respecto de 
métodos anticonceptivos, contro-

les de salud sexual y reproductiva, 
prevención de ITS/VIH-SIDA”, de-
tallaron desde el Servicio de Salud 
Concepción.

Y agregaron también que “se ha 
abierto también en APS un área es-
pecífica de abordaje a través de los 
Espacios Amigables para la Salud 
de Adolescentes, lo que permite no 
sólo un acercamiento más directo 
con esta población sino la priori-
zación de una serie de servicios 
en horarios flexibles, que facilitan 
el acceso y fomentan la confianza 
de los adolescentes en los equipos 
clínicos de salud”.

Consejería y autonomía
En este punto, la doctora Oyarce 

subraya el rol que juega la educa-
ción en salud sexual: “Una buena 
consejería permite resolver dudas, 
aclarar mitos y elegir el método 
que mejor se adapte a cada etapa 
de la vida”. 

“En el caso de adolescentes y 
mujeres que no planean emba-
razarse en el corto plazo, existen 
métodos muy eficaces y cómodos, 
como los implantes subdérmicos 
o el dispositivo intrauterino (DIU), 
que pueden durar entre 3 y 10 años 
y no requieren recordar una toma 
diaria”, afirmó.

Estos métodos son recomenda-
dos especialmente en adolescen-
tes, ya que reducen el riesgo de em-
barazos no planificados. 

“El acompañamiento profesional 
y la educación en salud sexual son 
fundamentales para que mujeres 
jóvenes y adolescentes puedan to-
mar decisiones informadas sobre 
anticoncepción”, concluyó Oyarce.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Catalina Poblete Sánchez
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ciudad
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Ciencia&Sociedad

CLAVE PARA MANTENER STOCKS SANGUÍNEOS OPORTUNOS Y SEGUROS

Donación altruista de sangre: el reto 
de masificar un acto desinteresado 
que ayuda a salvar tres vidas

El Centro de Sangre de Concepción requiere al menos 310 donaciones diarias 
para abastecer de Curicó a Victoria, de cada una se obtienen tres componentes 
principales. El Gran Concepción tiene la mayor demanda y altruismo que cubre 
86% y en Biobío es 55%, sobre la media nacional de 35%; el resto es de familiares 
y reposición. Liderazgo que impulsa a seguir avanzando para sumar y fidelizar 
donantes altruistas cada día. 

Un acto de pocos minutos po-
dría ayudar a salvar tres vidas. Y 
cada día se requieren cientos de 
actos sólo para cubrir la crítica 
necesidad local, que podría au-
mentar ante grandes accidentes o 
desastres y que lamentablemente 
en lo personal podría llegar sin 
prever.

Es la demanda urgente, perma-
nente y masiva de componentes 
sanguíneos y el rol vital e irrem-
plazable de quienes proveen en 
el Gran Concepción, también en 
Chile y el mundo, y se concientiza 
en junio como Mes del Donan-
te de Sangre en el marco del Día 
Mundial cada 14 de junio, que este 
2025 tiene el lema “Dona sangre, 
dona esperanza: juntos, salvamos 
vidas” con el desafío de promover 
y aumentar la donación altruista, 
genuina y desinteresada. 

Y Concepción tiene mucho que 
aportar como cuna del modelo 
que cambió el paradigma de la 
donación sanguínea en el país y 
lidera la altruista, aunque siem-
pre queda por hacer para acortar 
brechas.  

Gran demanda local
Al menos 310 donaciones se 

requieren cada día en el Centro 
de Sangre de Concepción (CSC), 
precisa su subdirector médico 
Miguel Ángel Muñoz. 

El CSC fue el primero creado en 
el país el 2000 y es el núcleo de la 
Macrored Sur de Medicina Trans-
fusional (hay cuatro a nivel na-
cional) que abarca de Curicó en 
la Región del Maule a Victoria en 
La Araucanía. Y recibe, analiza, 
procesa en distintos hemocom-
ponentes y distribuye las dona-
ciones a 35 hospitales públicos y 
privados del territorio. 

“Los hospitales regionales o 
con prestaciones más complejas 
como tratamientos de leucemias, 
operaciones cardiacas y tras-
plantes tienen mayor demanda”, 

cepción (HGBB) es el  que más 
componentes necesita al año, 
seguido del Hospital Regional de 
Talca y luego el Hospital Las Hi-
gueras de Talcahuano.

Eric Jara, tecnólogo médico de 
la Unidad de Medicina Trans-
fusional del HGGB, expone que 
cada año requieren de 34 mil y 
hasta 38 mil hemoderivados. El 
recinto de alta complejidad es 
uno de los de mayor envergadura 
del país y atiende a diario la gran 

diversidad de casos que requieren 
la vital terapia transfusional.

“Para satisfacer la demanda es 
necesario que cada día se realicen 
de 50 a 60 donaciones en nues-
tro hospital”, precisa el también 
académico del Departamento de 
Tecnología Médica de la Facultad 
de Medicina de la Universidad de 
Concepción (UdeC).

Y aunque reconoce que en oca-
siones no han alcanzado directa-
mente esa cifra, nunca ha signifi-

cado dejar de realizar las vitales 
terapias gracias a la redistribu-
ción desde el CSC, permitiendo 
que no existan quiebres de stock 
en el área geográfica y cumplir 
oportunamente con las transfu-
siones requeridas. 

Stock necesario
El doctor Muñoz explica el CSC 

“maneja stock de emergencias de 
5-7 días dentro del establecimien-
to y los hospitales entre 3-7 días”. 
Es un rango óptimo para dar te-
rapias oportunas, si bien en oca-
siones se ha estado bajo en ciertos 
grupos sanguíneos. 

Mantener este stock es críti-
co porque cada donación que 
corresponde a 450 cc de sangre, 
tras analizar y garantizar su se-
guridad, se transforma en tres 
componentes principales, glóbu-
los rojos, plaquetas y plasma, y un 
cuarto que puede obtenerse es el 
crioprecitipado; cada uno es de 
distinta duración y uso, y siempre 
urgente. 

“Los glóbulos rojos tienen una 
duración de 42 días y las plaque-
tas 5 días”, precisa Muñoz. 

“Generalmente los componen-
tes se utilizan en situaciones de 
emergencia”, afirma Jara. Es decir, 
se requieren inmediato y usual-
mente es cuestión de vida o muer-
te en diversas áreas. Entre los ca-
sos menciona politraumatismo, 
cirugías cardíacas, trasplantes 
de órganos, anemias asociadas a 
hemorragias por diversas causas 
y leucemias.

FOTO: CC

14 de junio 
se celebra el Día Mundial del Donante de 
Sangre, contexto en el que se dedica el mes 
a promover la vital donación que idealmente 
debe ser altruista y fidelizada (habitual).

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

450 CC DE SANGRE  se extraen 
en cada donación, y permite 
obtener principalmente glóbulos 
rojos, plasma y plaquetas, de 
distinta duración y uso.

destaca. Y en el Gran Concepción 
se requieren un tercio de las do-
naciones del país, y precisa que 
el Hospital Clínico Regional Gui-
llermo Grant Benavente de Con-
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Vitales donantes altruistas, 
gran necesidad de fidelizar

Para tener el stock que permi-
ta satisfacer la gran necesidad de 
cada día es vital que haya cientos 
de donaciones diarias. 

Ante ello Miguel Ángel Muñoz 
y Eric Jara definen como clave a la 
donación altruista y como desafío 
crítico promoverla y masificarla 
para brindar terapias oportunas 
y seguras, convocando que se su-
men más a un acto del que Con-
cepción ostenta el primer lugar 
nacional con  86%  de donantes 
altruistas del total y la Región del 
Biobío llegó a 55%, superando la 
media de país de 35%, según el 
CSC.

“La donación altruista se rea-
liza de manera voluntaria y es-
pontánea, permitiendo contar 
con componentes ante cualquier 
accidente o catástrofe. Difiere por 
completo con la donación fami-
liar o por reposición que se realiza 
posterior a la necesidad de terapia 
transfusional”, expone Jara. 

Esto, aclara, se traduce en que 
un donante altruista va de forma 
más consciente y relajado sobre el 
proceso para que sea seguro tanto 
personalmente como para quien 
reciba los componentes derivados 
de su sangre. La donación familiar 
o de reposición suele ocurrir en la 
urgencia, bajo angustia y/o estrés 
de tener un ser querido en riesgo, 
muchas veces sin certeza de cum-
plir ciertos requisitos para que la 
sangre se pueda usar.

Por ello otra meta es fidelizar, 
que no sea sólo una vez. “El ideal 
es que todas las personas que es-
tán en condiciones de donar lo in-
terioricen como una actividad re-
gular, para ser realizada al menos 
dos veces en el año y así disminuir 
los requerimientos de donaciones 
que se realizan a familiares”, resal-
ta Muñoz. 

Sobre ello precisa que los hom-
bres pueden donar cada tres 
meses y las mujeres cada cua-

modelo de centros de sangres del 
país que reemplazaron los ban-
cos de sangre hospitalarios. Así 
se avanzó en el tipo de donación, 
creando el año 2011 en el Barrio 
Universitario a la primera Casa 
del Donante altruista de Chile y 
Latinoamérica, con apoyo del Go-
bierno Regional del Biobío. 

Muñoz relata que el trabajo 
ha incorporado estrategias de 
marketing social para convocar 
nuevos donantes altruistas y fi-
delizarlos, haciendo que cada vez 
sean más. 

Un reto social que no puede 
detenerse. “Un indicador estima 
que para la realidad de Chile se 
requiere que 20 personas donen 
sangre cada mil habitantes, y hoy 
sólo 17 lo hacen”, releva Jara. Ade-
más “históricamente la necesidad 
aumenta alrededor de 5% cada 
año por cambios demográficos y 
epidemiológicos”.  El fenómeno se 
explica por una población de más 
expectativa de vida y envejecida, 
y con alta carga de estilos noci-
vos y enfermedades crónicas que 
pueden derivar en eventos que re-

quieran terapia transfusional. 
Para fortalecer estrategias que 

incentiven la donación altruista 
es esencial conocer a quiénes y 
por qué donan, motivo por el cual 
trabajó un núcleo de investigación 
en la UdeC que Jara integró. “ Los 
donantes altruistas fidelizados lo-
cales son personas con alto grado 
de información y empoderamien-
to sobre la donación de sangre y 
la representan como un acto de 
valentía, generosidad y bondad, y 
forman un concepto positivo de sí 
mismos al sentirse útiles de con-
tribuir a la sociedad, identificando 
la sangre y su cuerpo como fuente 
de vida para otros”, destaca.

Para la mejor comprensión es-
pera se concreten nuevos espa-
cios de investigación para indagar 
motivos que impiden realizar por 
primera vez una donación, y así 
generar evidencias que nutran 
acciones que derriben barreras e 
inspiren a nuevos donantes volun-
tarios que luego sean fidelizados.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: gObiernO de Chile

Para donar

Toda persona de 18 a 70 años sana y cumplan una serie de requisitos puede donar sangre. 
El subdirector médico del Centro de Sangre de Concepción, doctor Miguel Ángel Muñoz, 

releva que es importante que “no hayan tenido fiebre en la última semana y sin antecedentes 
de cáncer, infarto o accidente vascular”. 

El proceso de donación dura cerca de una hora, parte por entrevistas, sigue la extracción de 
sangre que tarda cerca de 15 minutos, y finaliza con reposo y colación. 

Para concretar la donación hay distintos sitios en el Gran Concepción.
La Casa del Donante Altruista del Barrio Universitario (Enrique Molina #45) atiende de lu-

nes a viernes de 09:30 a 17 horas. La Casa del Donante Altruista de Concepción (Barros Arana 
#1111) atiende de lunes a viernes de 13 a 18:50 horas.

DONAR AL MENOS DOS VECES 
AL AÑO sería el ideal para toda 
persona que esté en condición, 
considerando que hombres y 
mujeres pueden donar cada tres y 
cuatro meses, respectivamente.

tro. También aclara que “hay un 
programa especial de aféresis de 
plaquetas, donde a un donante 
se le extrae con un equipamiento 
especial el equivalente a 12 unida-
des de plaquetas y se le devuelve el 
resto de la sangre, pudiendo donar 
más seguido que en donaciones 
de sangre total”. 

Ejemplo para avanzar
Concepción se destaca como 

ejemplo para inspirar y avanzar. 
El 2000 se generó en la ciudad el 



13Diario Concepción Domingo 15 de junio de 2025

Economía&Negocios

EscEnario bélico 

Logística y energía: los 
impactos del conflicto Israel- 
Irán, según especialistas locales 

Encarecería procesos productivos industriales o en 
manufactura. Desde el Gobierno central el ministro de 
Hacienda, Mario Marcel, se refirió al tema. 

 De acuerdo con el ministro de 
Hacienda, Mario Marcel, el alza 
del precio de petróleo derivado 
del conflicto armado entre Israel 
e Irán “es una mala noticia que 
además viene en un momento 
particularmente sensible”, según 
señaló a Emol.

Lo anterior, dado que los ata-
ques iniciados esta semana “ha 
tenido un impacto en los mer-
cados particularmente respecto 

del precio del petróleo que llegó 
a tener un incremento que llegó 
hasta cerca de 15% y luego se ha 
ido moderando, ahora más cer-
cano al 9%”, dijo el jefe de la car-
tera de Hacienda.

En la Región, Javier Sepúlve-
da, seremi de Economía, explicó 
que la economía chilena, y en 
particular la del Biobío, “es alta-
mente sensible a lo que ocurre en 
el contexto internacional, espe-
cialmente en países productores 
de petróleo”.  

Más detalle, Sepúlveda contó 
que este insumo “es clave para 
múltiples sectores: industria, 
transporte, minería, forestal, en-
tre otros”.  

Es en este escenario, “cuando 
ocurren conflictos en esas zo-
nas del mundo, como el reciente 
entre Israel e Irán, que el precio 
del petróleo tiende a aumentar, 
lo que se traduce en un alza de 
costos para bienes y servicios 
en nuestro país. Hablamos, por 
ejemplo, de encarecimiento en 
el transporte de carga, en proce-

FOTO: raphael sierra p.

Estos efectos se dan sólo en la medida en que el conflicto se 
mantenga sostenidamente en el tiempo.

Javier Sepúlveda, seremi de Economía.

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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sos productivos industriales o en 
manufactura”, precisó el seremi.

Otro punto relevante para 
Javier Sepúlveda es que “estos 
efectos se dan sólo en la medida 
en que el conflicto se mantenga 
sostenidamente en el tiempo. Si 
se trata de un episodio puntual 
o acotado, los impactos podrían 
ser transitorios y no generar un 
efecto prolongado en la econo-
mía local”. 

El Dr. Claudio Parés, de la Fa-
cultad de Ciencias Económicas 
y Administrativas (Facea) de la 
Universidad de Concepción, ma-
nifestó que en nuestro caso, en el 
ámbito económico, “lo más rele-
vante es el alza de los precios del 
petróleo que, aunque resguarda-
dos por el MEPCO en la distri-
bución a usuarios finales, subirá 
aún más los costos de transporte 
alrededor del mundo: subirá el 
costo de los bienes importados y 
podría dificultar aún más la sa-
lida de nuestras exportaciones 
(recordando la incertidumbre 
impuesta por el gobierno nortea-
mericano). Son malas noticias, 
pero el efecto en nuestros bolsi-
llos es insignificante al lado de 
las vidas perdidas por la falta de 
diálogo entre naciones”. 

En línea con lo anterior, Clau-
dio Parés hizo hincapié en lo 
importante de no perder de 
vista que “si bien lo más preocu-
pante de los conflictos bélicos 
en Oriente Medio son las vidas 
humanas comprometidas y la 
sensación de que estamos más 
cerca de acostumbrarnos a un 
estado de guerra permanente 
por todo el mundo, que a una 
paz duradera, desde lo econó-
mico empezamos a desviar re-
cursos hacia esas actividades 
tan nefastas. Entonces, lo que 
los países en guerra destina-
ban a la compra de alimentos 
o bienes útiles lo empiezan a 
destinar a armamento, y lo que 
producían, lo dejan de producir, 
y eso cambia los precios alrede-
dor del mundo”.  

Por su parte, el Dr. Cristian 
Guzmán, director del Departa-
mento de Economía de la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción (UCSC) y académico 
de la Facultad de Ciencias Eco-
nómicas y Administrativas de 
la misma casa de estudios supe-
riores, planteó que lo primero 
que ocurre en estas situaciones 
es “un aumento en el precio fu-
turo del petróleo, debido a la 
posibilidad de restricciones en 
la producción o dificultades en 

también en los costos logísticos 
que está muy asociado a lo que 
es el comercio exterior por lo que 
genera un desbalance en la ba-
lanza comercial”. 

Del mismo modo, el timonel 
gerencial de Asexma Biobío, re-
cordó que existen mecanismos 
para dar pie a acciones paliati-
vas. “Está el tema de las políticas 
de estabilización de precios don-
de se supone que hay un fondo 
que permite, de una u otra for-
ma, amortiguar estos embates. 
Esperemos ver los anuncios que 
se podrían dar en los próximos 
días, pero, evidentemente, que 
el alza del petróleo impacta di-
recta y profundamente la estruc-
tura económica del país y, espe-
cialmente, en nuestra región”, 
concluyó. 

FOTO: raphael sierra p.
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el desplazamiento de barcos. 
Este es el efecto más inmediato 
en el corto plazo, especialmente 
considerando que el conflicto se 
desarrolla en Medio Oriente”. 

El Dr. Guzmán describió que 
el conflicto se desarrolla en una 
“región donde se concentra gran 
parte de la producción mundial 
de petróleo. Esto genera un im-
pacto directo en Chile, dado que 
puede haber variaciones en el 
precio del petróleo superiores a 
lo previsto por las autoridades”. 

Si esta situación se prolonga o 
se estabiliza en un escenario de 
guerra, como ocurrió en la pri-
mera etapa del conflicto entre 
Rusia y Ucrania, “se observarán 
efectos en el costo de la ener-
gía que utilizan las empresas, 
siendo el petróleo una de sus 
principales fuentes. Además, 
habrá un impacto en los costos 
del comercio internacional de 

bienes, debido a la necesidad de 
modificar rutas marítimas como 
consecuencia del conflicto. El 
aumento sostenido del precio 
del petróleo generará, por tanto, 
efectos económicos de mediano 
plazo para la región del Biobío” 
dijo el Dr. Cristian Guzmán.  

Manufacturas 
Alfredo Meneses, gerente ge-

neral de la Asociación de Expor-
tadores de Manufacturas de la 
Región (Asexma Biobío), expresó 
que el alza del petróleo en Chile, 
sin lugar a duda, impacta y de 
manera importante. 

De partida, genera un encare-
cimiento en la producción de los 
principales commodities (mate-
rias primas como el oro, el café, 
el petróleo, cobre, celulosa) que 
tenemos hoy día, pero, además 
de eso, genera presión inflacio-
naria y, evidentemente, impacta 
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Cultura&
Espectáculos

Publicado y disPonible a través de ril editores

Libro se adentra en la 
historia de banda clave de la 
escena del rock penquista

Si bien Concepción es reconocida 
a nivel nacional por ser la cuna de 
grandes bandas del “rock” como Los 
Tres y Los Bunkers, existe una tra-
dición musical mucho más antigua 
y amplia más allá de sólo estas dos 
bandas. Proyectos musicales que al-
gunos se transformaron sólo en una 
anécdota dentro de nuestra historia 
musical, y otros que influenciaron a 
toda una generación, transformán-
dose en verdaderas bandas de culto. 
Tal es el caso de Holocausto, proyec-
to musical que nació a principios de 
los años ochenta acá en Concepción, 
con una propuesta rockera rupturis-
ta para la época, y que tras  grabar su 
primer álbum, quedaron en el olvido.

Esto y más es lo que rescata el des-
tacado periodista Emiliano Aguayo 
en “Las voces de los 80’ vol 2”, texto 
lanzado hace unas semanas atrás en 
la Furia del Libro de Santiago, y en 
que además del cuarteto penquista 
aborda otras 15 bandas más, princi-
palmente de regiones, que si bien no 
siempre lideraron rankings y tam-
poco consolidaron sus respectivas 
carreras, fueron parte importante de 
la consolidación de la escena musical 
nacional.

“El año 2012 saqué el primer vo-
lumen de este libro, el cual aborda 
a los grupos ciertamente famosos, 
y quedaron en carpeta bandas que 
igual estuvieron en el movimiento de 
aquella época, hicieron toda la ‘pega’ 
que había que hacer, y por mala suer-
te, falta de contactos o por vivir en 
provincia, no explotaron en Santia-
go y eso las hizo desaparecer, de al-
guna manera, de la historia. Que es 
lo que ocurrió con Holocausto y las 
distintas bandas que aborda el libro”, 
explicó el autor en conversación con 
Diario Concepción.

A lo que completó que “este libro es 
sobre los ‘olvidados’ del rock chileno, 
como que quiero hacerle justicia a lo 
que hicieron, aportar con mi granito 
de arena que tras cuarenta años és-
tas bandas existieron, que tuvieron 
discos, éxitos radiales algunas, 
que tocaron en di-
ferentes lugares, a 
veces llenaron, que 
salieron en los me-
dios como en revis-
tas de moda como 
‘Súper Rock’, o sea, 
fueron parte del 
movimiento, pero 
en algún momento 
la historia las ol-
vidó e incluso los 
mismos historiado-
res y especialista”.

Al momento de pensar en rea-
lizar esta nueva entrega editorial, 
Holocausto apareció dentro de las 
primeras bandas en investigar para 
el autor, ya que tenía en su poder 
el cassette del álbum homónimo 
de ellos. Los tenía dentro de su ra-
dar, pero más allá de ese detalle, no 
fueron considerados para el primer 
volumen, por no haber alcanzado el 
éxito de otras agrupaciones más fá-
ciles de recordar. “Viví algún tiem-
po en la zona y también era contar 
la historia de alguna banda de Con-
cepción importante que no fueran 
ni Los Tres ni Los Bunkers. Ahí me 
acordé de ellos inmediatamente al 
momento de comenzar con el pro-
ceso de este libro”, acotó Aguayo.

En lo puntual, y sobre lo que se 
escribe de Holocausto en “Las vo-
ces de los 80’ vol 2”, el periodista 
detalló que “es de conversaciones 
con los músicos, no es que cuente 

la historia de la 
banda, sino que 
converso con 
ellos sobre la his-
toria, por lo que 
me reuní con la 
banda en pleno. 
O sea con Felipe 
Baesler, Rolando 
Cabrera, Rober-
to Martínez y 
Marcelo Rodrí-
guez. Ellos son 
un caso especial 
dentro de la mú-

sica nacional, ya que son de los 
pocos antiguos en que están 
todos sus integrantes origina-
les juntos y reunídos son pro-
blemas. Todos ellos tuvieron una 
muy buena disposición para poder 
escribir este libro”.

Éxito truncado
Más allá de ser parte 

de la “prehistoria del 
rock nacional”, te-
niendo su apogeo 
a mediados de 
los años ochen-
ta, de haber 
salido en las 
portadas de 
impor ta n-
tes revistas 
especiali-
zadas en 
m ú s i c a , 
de tocar 
en diver-
sos esce-
n a r i o s 
y de pu-
blicar su 
á l b u m 
en el año 
1988, el 
grupo no 
alcanza un 
mayor éxito 
pese a estos, y 
más logros, en 
una época com-
pleja y difícil para 

hacer música. Según Aguayo, el grupo 
no “explotó” debido a lo tardío de la 
salida su primer trabajo discográfico. 
“Quizás porque sacan su álbum casi a 
finales de los ochenta, cuando el movi-
miento del pop rock chileno se para en 
los 90’. La industria musical y también 
Chile entra en la democracia, y el país 
se abre llegando más música, como ya 
no estamos tratando de escuchar sólo 
música chilena, es más variopinta la 
oferta. Y ahí, en la entrada de la nueva 
década, los medios deciden bajarle la 
cortina al movimiento pop rock chi-
leno, y Holocausto pese a venir desde 
el 84’ marcando presencia y logros 
dentro de su carrera, su cassette sale 
tarde. Debió haber salido el 86’. Ahí 
hubiese sido mucho más difundido 
y pasado muchas más cosas a nivel 
central, o sea, en Santiago”, explicó el 
autor.

A lo que hizo hincapié en que “su 
música es buena, sus instrumen-

tos son profesionales -a diferen-
cia de muchas otras bandas-, 

su conocimiento musical 
es importante, pero sur-

gen dos problemas que 
les impidió alcanzar 
el éxito absoluto: no 
se vinieron a vivir a 
Santiago, paso obli-
gado, y además de 
grabar tarde, distri-
buyen con RCA, que 
también el cánon 
occidentero, de al-
guna manera, es 
el EMI. RCA, sello 
más pequeño que 
intentó meterse 
en el movimiento 
pop rock, pero que 
no lo logró”.

En la espera que 
el libro tenga su lan-

zamiento en nuestra 
ciudad, “Las voces de los 80’ 

vol 2” se encuentra disponible a 
través del sitio web de Ril Editores. 

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Se trata de “Las voces de los 80’ vol 2”, del destacado 
periodista Emiliano Aguayo, texto en que se abordan 
16 grupos nacionales ciertamente olvidados, 
pero fundamentales dentro del desarrollo 
del movimiento pop rock 
chileno. Entre ellos, los míticos y 
trascendentales Holocausto.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

es como la banda de la prehistoria del rock chileno, 
los que les prestaban los intrumentos a emociones clandestinas y a los ilegales. 

eran como ‘los viejos’ que ayudaban a estos ‘cabros’.
Emiliano Aguayo, periodista especializado en música y autor de los libros “Carta abierta a 

Bonvallet”, “Maldito Sudaca, conversaciones con Jorge González (1984-2004)” e “Independencia 

Cultural, conversaciones con Jorge González (2005-2020)”.

FOTO: GOnzalO alves
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Cultura&Espectáculos

imPortante Publicación de la casa de estudios

Dra. Cecilia Rubio realiza 
balance de su periodo como 
directora de revista Atenea

Creada en 1924, la revista Ate-
nea cuenta con una amplia trayec-
toria en la búsqueda de expansión 
del conocimiento, especialmente 
en las áreas de las humanidades, 
las ciencias sociales y las artes. Ini-
cialmente, fue concebida como un 
órgano oficial de la Universidad de 
Concepción, durante el mandato 
del rector y fundador Enrique Mo-
lina Garmendia.

La publicación lleva el nombre 
de la diosa de la sabiduría, la estra-
tegia, las artes, la justicia y la civi-
lización en la mitología griega; es 
la misma figura que, en el Arco de 
Medicina, comparte la llama del 
conocimiento a hombres y muje-
res que representan, en conjunto, 
la alegoría de la inteligencia, la sa-
biduría y el pensamiento creador.

La académica del Departamen-
to de Español de la Facultad de 
Humanidades y Arte, doctora en 
Literatura Hispánica por la Uni-
versidad de Montreal (Canadá), 
Cecilia Rubio, asumió la dirección 
de la revista Atenea en el año 2018 y 
se convirtió en la primera mujer en 
estar a cargo de la publicación en 
94 años de historia hasta esa fecha.

En esta entrevista, la profe-
sora Rubio conversó sobre su 
periodo como directora de la 
revista.

Además de dirigir, el cargo im-
plicó realizar otras labores como 
edición, corrección de textos, 
organización de eventos, coordi-
naciones con autores/as y comi-
té editorial, entre muchas otras. 
¿Cómo describiría estos años de 
gestión, con todas las complejida-
des que implica mantener el pres-
tigio, calidad y difusión de una 
revista centenaria?

Este es precisamente el factor que 
hace tan exigente este cargo, por-
que como directora hay que preocu-
parse de las políticas de la revista, 
de las indexaciones que se quieren 
conseguir, de los estándares nacio-
nales y generales, de actualizar las 
normas, de estar en contacto con 
investigadores, etc., pero es necesa-
rio también ser la editora jefe, es de-
cir, armar un número completo, con 
todo lo que implica, como leer muy 
concienzudamente cada trabajo, 
revisar y proponer correcciones, 
dar el dictamen final de los artícu-
los aptos para ser publicados o que 
deben ser rechazados.

Recientemente la revista su-
bió a Q2 en el Scimago Journal 
& Country Rank. ¿Qué relevan-
cia tiene este hito que se logra 
dentro de su gestión?

Este es un hito importante, sin 
duda; es una señal de que no solo 
se están cumpliendo las labores, 
sino de que se están cumpliendo 

bien, sobre todo en la medida en 
que estas mediciones muestran 
un continuo mejoramiento de la 
revista, considerando que en el 
lapso de estos dos periodos de mi 
dirección, pasamos primero a Q3 
y ahora recientemente a Q2. Hay 
que tener en cuenta también las 

particularidades que tiene Ate-
nea, como el hecho de ser una re-
vista que abarca más de un área 
del conocimiento, que tiene mu-
cha demanda por publicar, pero 
al mismo tiempo, muchas de las 
contribuciones que llegan no tie-
nen la calidad suficiente; y que la 

La académica comenta los avances y desafíos de los 7 
años que estuvo a cargo de la publicación centenaria de la 
Universidad de Concepción.

FOTO: isidOrO valenzuela m.

Consuelo Emhardt Vera
contacto@diarioconcepcion.cl

búsqueda de evaluadores idóneos 
debe ser rigurosa, lo que se hace 
más difícil en el caso de los tra-
bajos inter y transdisciplinarios 
o de áreas y perspectivas no muy 
usuales, que es lo que suele llegar 
a la revista. 

En su periodo también se di-
gitalizó la revista, lo que actual-
mente tiene gran relevancia de-
bido a los avances tecnológicos 
y a las formas de búsqueda pro-
piciadas por el uso de internet. 
¿Qué destaca de este hito y qué 
otros son importantes conocer 
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FOTO: isidOrO valenzuela m.
del centenario, para empezar una 
época de equilibrios. 

¿Cuál es el balance que rea-
liza de estos años a cargo de la 
revista? ¿Cómo definiría el sello 
de su labor como directora?

Bueno, a mí me tocó ser tam-
bién quien debía profesionalizar 
todo el quehacer de la revista, 
no solo porque durante mi labor 
Atenea empezó a contar con un 
asistente técnico y con un edi-
tor-corrector, sino porque comen-
cé definiendo procedimientos y 
protocolos de gestión que que-
daron establecidos y que solo de-
berían actualizarse cada vez. Es 
decir, mi gestión, que partió con 
mucha intuición profesional de lo 
que debía hacerse y cómo debía 
hacerse, buscó ser una forma es-
table de gestión de los artículos, 
del Premio Atenea, del trato con 
los autores y evaluadores, de los 
protocolos del comité editorial e 
incluso de la venta de ejemplares, 
porque nos hemos hecho cargo de 
todo lo que involucraba Atenea. 
No puedo dejar de decir que esta 
labor estuvo en consonancia con 
la profesionalización de la Edito-
rial Universidad de Concepción, 
con los lineamientos establecidos 
por su director y, en un plano más 
amplio, con las definiciones insti-
tucionales impulsadas por recto-
ría. Junto con ello, y esto sí podría 
ser un sello más personal, tuve la 
intención de que la revista recu-
perara, sin afectar su indexación, 
su labor de mediadora de cultura, 
con la que partió hace 100 años, a 
través de la creación de la sección 
“Heterogénea”, que incluye géne-
ros discursivos académicos y no 
totalmente académicos, que no 
se rigen por las demandas de la 
indexación. Me parece que de esta 
manera Atenea se mantiene fiel a 
su vocación de origen, que es ser 
vehículo de ideas, de reflexión, y de 
circulación de noticias del mundo 
editorial literario y no literario. 

¿Cómo cree que deja la re-
vista y qué desafíos considera 
que debe abordar la futura di-
rección?

Creo que dejo una revista orde-
nada y formalizada, lo que facili-
ta la continuidad en la gestión, y 
como cada dirección debe plan-
tearse sus propios desafíos, no soy 
yo quien vaya a decir cuáles son 
los que vienen; lo único importan-
te, lo único que la historia nos tie-
ne prohibido a todos es retroceder. 

Culminado este periodo, la pro-
fesora Rubio continuará como di-
rectora de la Cátedra Gonzalo Ro-
jas y con sus labores académicas y 
de investigación.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

y mencionar?
La verdad es que a mí me hubie-

ra gustado terminar mis funcio-
nes con la revista completamente 
digitalizada, pero esto no fue po-
sible por distintas circunstancias 
que no dependen de nosotros. Sin 
embargo, empezamos teniendo 
digitalizados solo los números 
que formaban parte de la época 
de la digitalización, es decir, desde 
2003 en adelante, y logramos tener 
cerca de un 70 % de los números 
digitalizados. Esto es muy impor-
tante porque hay que preservar y 
disponibilizar la revista como una 
colección histórica y eso en estos 
tiempos implica mantener archi-
vos digitales. Recibimos constan-
temente peticiones de investiga-
dores de todas partes del mundo 
referidas a artículos específicos a 
los que solo tienen acceso quienes 
cuentan con la revista impresa, y 

eso ya no puede seguir sostenién-
dose mucho tiempo más.

Esta es una consulta que de se-
guro le han realizado desde que 
asumió la dirección, ya que sin 
duda marcó un hito histórico para 
la universidad. Ahora con, quizás, 
otra perspectiva: ¿cómo ha sido 
para usted ser la primera mujer en 
dirigir Atenea, tanto a nivel perso-
nal como profesional? ¿Cree que 
pudo otorgar una mirada diferen-
te al desarrollo de la publicación?

Esta es una de las preguntas 
más difíciles de responder, porque 
tiene que ver con la condición de 
ser mujer y eso uno lo vive de ma-
nera completa, no parcelada, lo 
que hace que no sea tan evidente 
en qué se manifiesta. Lo mismo 
puedo decir para la separación 
entre lo personal y lo profesional. 
En ambos casos ha sido un desa-
fío, solo que de distintos compo-

nentes. Una cosa es indudable, y 
es lo que siempre me ha causado 
asombro, y es que en una historia 
y trayectoria de cien años, nunca 
se pensó que era posible que la re-
vista la dirigiera una mujer, pero 
no solo eso, sino que al mirar los 
equipos directivos que se suce-
dieron en el tiempo, durante más 
de 50 años nunca hubo una mujer 
participando. Atenea era un mun-
do de hombres, hasta que empezó 
la época de los comités editoriales 
altamente profesionalizados, pues 
es en ese momento en que empie-
zan a ingresar las mujeres especia-
listas en distintas áreas. Yo espero 
que mi nombre en la historia de 
la revista solo sea el de la primera 
mujer que la dirigió, y no el de la 
única mujer, es decir, espero que 
me haya tocado ser simplemente 
quien encabeza el listado de las di-
rectoras que se sucederán después 
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Deportes

SiderúrgicoS cayeron 1-0  

Huachipato sigue en caída 
libre y sumó una nueva 
derrota ante la UC en Santiago 

Huachipato volvió a tropezar y 
su presente comienza a tornarse 
crítico. Esta vez fue Universidad 
Católica, que le propinó un nuevo 
golpe al derrotarlo por 1-0, en la 
que es la quinta caída consecuti-
va del conjunto siderúrgico, que 
sigue sin reaccionar.

La primera mitad en el esta-
dio Santa Laura estuvo marcada 
por el dominio de los cruzados, 
que aprovecharon que los acere-
ros les cedieron la iniciativa y se 
aproximaron con peligro al arco 
de Zacarías Lopez, quien fue la 
sorpresa en la formación dispues-
ta por el técnico Jaime García. A 
los 14’, Zampedri ganó por arriba 
tras centro de Zuqui y desvió por 
poco.

Y si bien los de Talcahuano res-
pondieron un minuto después 
con un tiro cruzado de Altamira-
no que tapó bien Bernedo, fueron 
los locales los que estuvieron más 
cerca. En los 21’, el propio Zuqui 
se despachó un buen tiro libre y 
el meta huachipatino estuvo só-
lido abajo, mientras que en los 
32’ el mediocampista argentino 
fue otra vez protagonista cuan-
do ganó por la derecha del área 
y sacó un centro raso que no al-
canzó a conectar Valencia en el 
segundo palo.

La acción clave de un encuentro 
que fue parejo en la primera frac-
ción fue la polémica expulsión de 
Leandro Díaz en el minuto 45, por 
supuesto foul sobre Rossel, cuan-
do iniciaba una contra en medio 
terreno. Golpe al mentón para un 
Huachipato al que no le sobraba 
nada.

Siempre Zampedri
Recién iniciado el complemen-

to, llegaría el golpe de gracia para 
los siderúrgicos, cuando Gutié-
rrez atacó un centro al área con 
el brazo extendido y el árbitro 
Gamboa, previa revisión del VAR, 
marcó penal. En los 52’, Zampedri 
le cambió el palo a López y puso el 
1-0 desde los 12 pasos. Gol 130 del 
histórico artillero con la franja.

Tras el tanto, el sentido de ur-
gencia obligó a los visitantes a 
olvidarse del hombre menos para 
buscar el empate. Y lo tuvieron en 
los 60’, cuando un pelotazo largo 
de Gazzolo le permitió a Altami-
rano irse solo en demanda del 
pórtico, pero justo cuando iba a 

definir, Daniel González alcanzó 
a barrerse y mandar el balón al 
córner.

El ariete argentino fue la cara 
de la frustración siderúrgica 
cuando, tras cartón, fue reem-
plazado por Torres y estrelló con 
furia una botella en el piso junto a 

la banca de suplentes.
En la parte final, la UC estuvo 

más cerca de aumentar, ayudada 
por el ingreso de Clemente Mon-
tes, que desordenó la defensa visi-
tante y protagonizó buenas oca-
siones en los 71’ y 90’.

Al final fue triunfo cruzado que 
saltó al sexto lugar de la tabla con 
21 unidades, mientras que Hua-
chipato agudizó su mal momen-
to, sumando su quinta derrota 
consecutiva y estancándose en 
un décimo lugar provisional, con 
17 unidades.

OPINIONES
Twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Los acereros sumaron su quinta caída consecutiva en el 
torneo y siguen sin encontrar respuestas. Zampedri marcó 
de penal, dando un nuevo golpe al equipo de Jaime García, 
que se hunde en la tabla. 

FOTO: huachipaTO Fc

Un nutrido contingente del Biobío está com-
pitiendo en el 2° Campeonato Nacional de Para-
powerlifting, en el Centro de Entrenamiento Para-
límpico en el Parque Estadio Nacional.

La delegación de 22 deportistas, 9 de ellos del 

FOTO: insTagram mindep biObiO

Biobío busca medallas en nacional de parapowerlifting 
polo Promesas Chile (Camila Suárez, Sayén Cor-
tés, Kassandra Melita, Renata Encina, Felipe Esco-
bar, Matías Peso, Vicente Saavedra y Sebastián Gil 
y Carlos Melgarejo) buscará sus mejores marcas  
bajo la supervisión del técnico, Juan Carlos Parra.

Samuel Esparza M.
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Estadio: Santa Laura
Árbitro: Nicolás Gamboa

52’ F. Zampedri

U. CatóLiCa HuacHipato

GOLES

1 0
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Deportes

Deportes Concepción necesita 
hacerse fuerte ante el difícil 
Rangers en Collao 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

REPARTO DE FUERZAS EN LA ARAUCANÍA 

UdeC resistió bajo la 
lluvia en Temuco y sigue 
firme en el Ascenso 

Universidad de Concepción res-
cató un valioso empate sin goles 
en su visita a Deportes Temuco, 
en un duelo disputado bajo inten-
sa lluvia en la Araucanía y que le 
permite al Campanil mantener su 
lugar en la parte alta de la tabla y 
prolongar su buen momento en el 
campeonato.

Un buen partido se vivió en 
el estadio Germán Becker, con 
ambos equipos que fueron por lo 
suyo. Los locales, con la necesi-
dad de afianzarse y dejar atrás la 
irregularidad que marca su paso 
por el torneo, donde llegaba con 
15 puntos en el undécimo puesto. 
En el caso de la visita, tratando de 
confirmar su sólida versión de las 
últimas semanas para mantener-
se encaramado en la parte alta, 
donde arribaba en un expectante 
tercer lugar.

El primer tiempo fue de in-
tensidad física. El “Indio Pije” 
mostró su habitual vehemencia 
ofensiva, apoyado en su hincha-
da y la velocidad por las bandas, 
contra un cuadro universitario 
pragmático, bien parado atrás 
con doble línea de cuatro, y con 
transiciones rápidas y buen pie 
en mediocampo. 

Pese a que la posesión del balón 
le pertenecía a los verdes, la UdeC 
salía rápido y se las arregló para 
llevar peligro. A los 17’, Herrera 
llegó solo frente a Urra, aunque 
en posición de adelanto. A los 28’, 
Molina desbordó con clase por la 
derecha y su centro fue despejado 
al córner por el meta temuquense 
cuando Herrera llegaba en área 
chica. La más clara fue del local: a 
los 40’, Buonanotte habilitó a Ace-
vedo, que enfrentó a Campestrini, 
pero su remate dio en el palo.

Importante punto
El complemento mantuvo el rit-

mo. Temuco avisó a los 47’ con Da-
mián González, cuyo remate fue 
desviado por Campestrini, y luego 
Aros desperdició el rebote. La UdeC 
seguía fiel a su libreto: aguantar 
atrás y contragolpear. Romo (55’), 
Molina (59’) e Iam González (69’) 
estuvieron cerca de abrir la cuenta.

En los minutos finales, ambos 
elencos se repartieron las llega-
das. A los 82’, Pareyra falló solo en 
el segundo palo tras un tiro libre 
de Buonanotte, y en los 88’ Oyane-
del y Medina exigieron otra vez a 
la zaga temuquense.

Punto clave para el equipo diri-
gido por Cristián Muñoz, que lle-
gó a los 21 puntos y todavía en el 
tercer puesto, en espera de que se 
juegue el resto de la fecha.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

En un partido marcado por la intensidad 
y las fuertes precipitaciones, el Campanil 
igualó sin goles y se trajo un importante 
punto desde el Germán Becker. 

FOTO: COMUNICACIONES FUTBOL UDEC

Con la mirada puesta en la 
parte alta del torneo, Deportes 
Concepción vuelve a jugar en 
casa este domingo, cuando a 
partir de las 17:30 horas reciba 
a Rangers de Talca en el estadio 
Ester Roa Rebolledo, en un due-
lo correspondiente a la decimo-
cuarta fecha del Ascenso 2024.

Partido trascendental para 
el elenco dirigido por Manuel 
Suárez, que viene de sumar dos 
empates, ante Magallanes de 
visita y frente a Santiago Wan-
derers en Collao, y cuyo último 
triunfo se remonta al 17 de mayo, 
cuando venció al puntero, San 
Marcos de Arica, en casa.

Con 18 puntos, el León de Co-
llao marcha en el quinto lugar 
de la tabla y su objetivo inicial es 
consolidarse en la zona de ligui-
lla, para posteriormente aspirar 
a disputar cosas mayores, para lo 
cual acaba de presentar a su nue-
vo refuerzo, el experimentado 

arquero argentino perteneciente 
a las filas de Racing de Avellane-
da, Gastón “Chila” Gómez.

Los talquinos, en tanto, tam-
bién vienen de una igualdad (1-1 
frente a Recoleta) y se ubican en 
el décimo puesto con 16 unida-
des, por lo que pretenden sumar 
un triunfo que les permita su-
perar a los lilas en la tabla. Los 
rojinegros han sido irregulares 
a lo largo del torneo, aunque han 
sumado en tres de sus últimos 
cuatro encuentros y acaban de 
hacer una importante apuesta 
en el banco técnico, tras la salida 
de Miguel Ponce. La apuesta fue 
el experimentado Erwin Durán, 
quien llega de un exitoso paso 
por Deportes La Serena, equipo 
con el que logró el ascenso al fút-
bol de honor.

El árbitro para hoy en Collao 
será Mathías Riquelme.

5°
Marcha D. Concepción con 18 
puntos, y una victoria esta tarde 
le permitiría igualar a la UdeC, 
que es tercera.

Samuel Esparza M.
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

EXTRACTO
En causa rol V-56-2025 del 3° Juzgado Civil de Concepción sobre solicitud de 
nombramiento de curador, por sentencia de fecha 26 de mayo de 2025 se ha 
decretado nombramiento de curador provisorio de la interdicta doña Edith 
Rubio Guzmán, a doña Andrea Francisca García Trujillo, a quien se releva de 
la obligación de rendir fianza y de confeccionar inventario solemne.

JUDICIALES Y LEGALES

Estadio: Ester Roa Rebolledo
Hora: 17:30 horas
Arbitro: Mathias Riquelme

D. CONCEPCIÓN RANGERS

Estadio: Germán Becker
Árbitro: Juan Sepúlveda

D. TEMUCO  U. DE CONCEPCIÓN

GOLES

0 0
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REgióN

HOY RADIACIÓN UV

LUNES MARTES MIÉRCOLES

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Leonidas / Manuela / Micaela

9/12
8/11 7/11 4/13

8/12 8/12

6/12 7/10

8/10 8/11

EL
 T

iE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

7/11

7/11

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Todofarma 
• Aníbal Pinto 590

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACiAS DE TURNO

BARRiO UNivERSiTARiO
FOTO: carOlina echagüe m.
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